

17 de JUNIO
El proceso Berenguer - Navarro

Los avances de Silvestre no los autorizó Berenguer

Cómo encontró Berenguer la plaza de Melilla. - Se ha hundido la Comandancia general. - Lo que ocurrió en Monte-Arruit

Madrid, 17.

LA SESIÓN DE LA TARDE

A las cuatro menos cinco de la tarde, se reanudó la vista.

Tampoco a esta sesión acudió el general Arraiz de la Conderena.

En la tribuna pública se notaba escasa concurrencia.

Los generales Berenguer y Navarro se hallaban en una sala contigua a la en que la vista se celebraba.

EL AVANCE SOBRE ALHUCEMAS

El relator reanudó la lectura de las declaraciones del general Berenguer, quien manifiesta que no es fácil recordar y precisar los puntos trazados para la campaña de 1921.

Dice del presunto avance sobre Alhucemas, que no se pensaba desarrollar este avance, pues ni siquiera se adoptaron las medidas preparatorias para su ejecución.

El avance no estaba más que en vías de estudio. Por lo demás, nada se podía hacer, ni se hizo, porque para hacer algo faltaban a retaguardia medios con que no se contaba por falta de créditos.

Insiste en afirmar que los avances de Silvestre no estaban autorizados por él y que en repetidas ocasiones le dijo que estaba equivocado con respecto a la actitud de la cabila de Tensaman.

Silvestre quiso que se fuera a Alhucemas y se pidió informe al coronel Morales, que se opuso terminantemente a que tal operación se realizará.

Recuerda que entre Silvestre y el alto comisario no hubo acuerdo sobre el particular, pues la cosa era de exclusiva competencia de Silvestre.

Habla de la carta que días antes de lo de Igueriben le envió Silvestre, y dice que aquella carta demostraba que la situación no era mala, pues ni siquiera se hacia alusión al envío de refuerzos.

Recuerda Berenguer la visita que en abril hizo a Melilla y explica la entrevista que tuvo con Silvestre, a quien siempre aconsejó que no dejara de obrar con gran cautela.

Se leen cartas de Silvestre, en las que éste se mostraba partidario de tomar la ofensiva y se lee la orden de Berenguer en contra.

Habla Berenguer de su visita a Sidi-Dris y de la entrevista que allí celebró con Silvestre.

Tanto él -el general Berenguer- como el coronel Morales, eran opuestos al movimiento ofensivo que pretendía Silvestre.

LO DE IGUERIBEN

Dice que después nada supo y que hasta que llegó a Tetuán no se enteró de lo ocurrido en Igueriben, ni la pérdida de la batalla y material de la posición.

Se lee el parte de Silvestre desde Sidi-Dris, dando cuenta de la muerte de la oficialidad y de la evacuación de la posición.

Refiere lo ocurrido en Igueriben y dice que la ocupación de esta posición no fue ordenada por el alto comisario.

Se leen otros telegramas de menos interés cuenta de la operación, y otro del alto comisario, en el que se decía que esperaba pacificar Beni-Arós para poder ir a Melilla.

Afirma Berenguer que Silvestre jamás le dijo que se proponía ir a Alhucemas, cosa que, por otra parte, él no hubiere autorizado, sin antes tener la seguridad del éxito.

Se lee un telegrama que Silvestre le envió y que él recibió a las seis de la mañana del 16 de julio de 1921. En aquel telegrama decía Silvestre que una jarka enemiga atacaba a Igueriben. Perí permitió para castigar a los rebeldes.

Al propio tiempo se tuvo conocimiento de que Abd-el-Krim recibía refuerzos y se dispuso a atacarlos.

El alto comisario nada supo hasta que comenzó el asedio de Igueriben.

El día 18 de julio, Silvestre le envió un telegrama dando cuenta del ataque enemigo, no sólo a la posición, sino también a un poblado.

Asimismo, detallaba las bajas. En otro telegrama le daba cuenta del asedio de los rebeldes y de haber abandonado Igueriben.

El día 19, Silvestre le mandó otro telegrama, y él, Berenguer, se marchó de Beni-Arós a Tetuán, para seguir de cerca los movimientos de Silvestre.

Este, el día 20 por la mañana, le envió otro telegrama pidiendo el envío de refuerzos, y expresando el deseo de que tres o cuatro buques de guerra cooperaran para descongestionar el frente de enemigos.

Berenguer le contestó preguntando cuántos refuerzos quería, y cómo deseaba que se los enviara.

Se leen otros telegramas de menos interés y a las cinco y media se suspende la vista por unos minutos.

OTRA VEZ LO DE ALHUCEMAS

Al reanudarse la sesión, se leen otros documentos y telegramas, en los que el general Silvestre se mostraba partidario de una urgente ofensiva, que no se pudo hacer por falta de medios.

Asimismo pedía Silvestre el envío de aviones y la cooperación de la escuadra para operar sobre Alhucemas, a fin de descongestionar el frente.

SILVESTRE SE APURA

En otros telegramas decía Silvestre que la situación de sus tropas era muy crítica y que apenas si tenían municiones.

Se lee otro telegrama que envió Silvestre al ministro de la Guerra.

El día 22 de julio, el alto comisario envió a Silvestre un telegrama anunciándole el envío de dos banderas del Tercio, dos tabores de Regulares, una batería de Artillería y una ambulancia.

Silvestre mandó otro telegrama diciendo que la situación era muy difícil, que el enemigo era muy numeroso y que nuestras bajas eran considerables.

Se leen otros telegramas de Berenguer a Silvestre, dándole instrucciones.

Si estos despachos no llegaron a tiempo a su destino -dice Berenguer-, no fué mia la culpa. Y si Silvestre hubiera tomado La Arboleda, no habría ocurrido lo de Igueriben ni lo de Annual.

DESPUES DE LO DE ANNUAL

Se leen declaraciones de Berenguer referentes a los angustiosos días que sucedieron a la caída de Igueriben y Annual, y a la situación creada en Melilla y su zona.

Dice Berenguer que él no se hizo cargo de la Comandancia general, y sí el general Sanjurjo, a quien sucedió Cavalcanti.

Dice que se hicieron gestiones con los cabecillas rebeldes para ver la forma de aclarar la situación del desastre, y recuerda que cuando supo la situación de Navarro con las fuerzas que pudo recoger él, el alto comisario exclamó: "¡Se ha hundido la Comandancia general de Melilla!"

Esta frase la repitió en carta que envió al ministro de la Guerra.

LA SITUACION EN LA PLAZA

Cuando yo llegué a Melilla -dice Berenguer en sus declaraciones-, la situación en la plaza era angustiosa, pues todo el mundo estaba invidido del terror, y todos se disponían a embarcar para la península.

Y todavía se me pregunta qué qué hice en Melilla? Pues salvar la plaza; eso es lo que hice.

Cuando llegué a Melilla todo era confusión y desorden; se hablaba de levantamientos de cabillas y de defeciones de tropas indígenas, y los jefes de las posiciones pedían autorización para abandonarlas.

Automóviles, Camiones y Omnibus de Dion Bouton

Últimos modelos con las válvulas por encima y frenos á las cuatro ruedas, tipos normales y rápidos. Precios económicos en francos y pesetas

Representante E. ROMERO

Plaza de Bilbao, 1 - SAN SEBASTIAN



PIEDRA NATURAL CLASIFICADA

Marca ONENA registrada

Única muela que tiene aplicación en toda industria, merced á su CLASIFICACION, es afilado y pulimento; sustituye con gran resultado á la esmeril.

De venta: Ferrería y Maquinaria agrícola e industrial Oficinas: G. Espartero, 14, SANTANDER

MUÑUZURI S. A.

Apartado 49.-BILBAO

Fábrica de

Barnices, Secantes, Esmaltes, Pinturas y Pastas

en calidades inmejorables y de toda garantía

Depósito en San Sebastián: CALLE FUENTERRABIA, 37

Información de Zaragoza

El Orfeón de Pamplona y la Sinfónica de Madrid son ovacionados

(POR TELEFONO)

Zaragoza, 16, 11, n.

LA NOVILLADA DEL DOMINGO
El domingo se celebró en Zaragoza una novillada, lidiándose reses de Gallardo, que si bien estaban bien presentadas resultaron mansas y difíciles.

Morenito de Zaragoza efectuó una faena regular de muleta en el primer novillo y le dió media estocada tendenciosa.

Al seguir la faena se cortó en la mano con el estoque y tuvo que pasar á la enfermería.

Salas estuvo mal en sus dos toros y en el que tuvo que despachar por el accidente sufrido por Morenito.

En el quinto toro entró á matar siete veces.

Lorenzo Franco estuvo bien en su primer novillo, tercero de la tarde, al que mató de media estocada bien colocada.

En el sexto realizó una faena de muleta bastante aceptable y dió media estocada defectuosa.

EL ORFEÓN PAMPLONES Y LA SINFONICA DE MADRID

En el teatro Principal se ha celebrado hoy el primero de los tres conciertos organizados por la Filarmónica de Zaragoza con el concurso del Orfeón de Pamplona y la Sinfónica de Madrid.

Estas dos entidades artísticas llegaron ayer procedentes de Pamplona y fueron objeto de un cariñosísimo recibimiento.

En la estación se encontraban la colonia vasco-navarra, el Orfeón de Zaragoza y mucho público.

Desde la estación marcharon los pamplones al Teatro Principal para depositar la bandera del Orfeón, siendo aclamados á su paso por las calles.

Esta mañana estuvieron oyendo misa en el Pilar.

Por la tarde se verificó el concierto, dedicado á Beethoven estando ocupadas todas las localidades del Teatro Principal y siendo muchísimos los aficionados que se quedaron sin conseguir entrada.

Dado el sólido prestigio que disfrutan las entidades artísticas que tomaron parte en el concierto, excusado es decir que su labor fué premiada con enormes ovaciones.

EN HONOR DE UN PERIODISTA

Para premiar la incansable labor realizada en pro de los barrios bajos por el antiguo redactor de «El Noticiero» de Zaragoza don Ignacio Buesa, se ha acordado dar su nombre á una de las calles de la barriada.

Los periodistas zaragozanos piensan realizar varios actos en homenaje á su compañero, entre ellos asistir al descubrimiento de la lápida que dá su nombre á la calle y obsequiarlo con un banquete.

UNA ACUSACION

En la Casa de Socorro fué asistida hoy una agraciada muchacha de 20 años, llamada Pasquala Alcalá, que había ingerido dos pastillas de sublimado corrosivo.

Interrogada por los móviles que la indujeron á tomar tan funesta resolución se negó á revelarlos, pero su padre, que la acompañaba, fué más explícito y formuló una grave acusación contra uno de los dueños de la fábrica en que trabajaba Pasquala.

UN DEMENTE

Comunican de Sástago que la Guardia Civil ha detenido á un individuo de 51 años, mendigo de profesión, llamado Florentino Bosco.

Florentino, que tiene completamente perturbadas sus facultades mentales, pretendía nada menos que cambiar el régimen político y territorial de todo el mundo, dividiéndolo en diez repúblicas, de todas las cuales pensaba atribuirse la presidencia.

Florentino Bosco ha ingresado en el Manicomio provincial.

Pensión Calero

Recentemente inaugurada

con todo el confort moderno

Precios económicos

GRAN VIA, 1 HORTALEZA, 2

MADRID

Galleta "MARÍA"

GRAN TRIUNFO DE LA CASA

ARTIACH. - BILBAO